

### Ni victimarios ni víctimas

No existen—por mucho que se esfuerzan en demostrarlo—ni victimarios ni víctimas. Ni los radicales han demostrado estar dominados por el odio. Ni nadie podrá evidenciar—decirlo sí: sólo cuesta un poco de tinta—que existe disparidad entre la conducta y las palabras de Lerroux, y las palabras y la conducta de sus correligionarios de Cartagena. La verdad es que los radicales han ajustado su conducta a las normas democráticas del Partido, y que las palabras del Jefe significan el pleno acatamiento de ellas. ¿Está claro?

Para nuestros lectores y para nosotros, sí. Para los heterodoxos, también debe estarlo, porque no los creemos tan premiosos de entender. Pero—los hechos son de una elocuencia insuperable—no se trata, por lo visto, de la recta comprensión, sino de hacerse fuerte en un castillo con los bastiones en ruinas. Y, sobre todo, de colocarse la corona del martirio—ya cayó la otra—, pretendiendo explotar los mas nobles sentimientos. De ceñirse la espinosa corona sobre la frente ilegal. De convertir la liza en tablado de farsa.

Y no, no es eso. Las viejas tácticas que antaño condujeran al triunfo, son demasiado conocidas. Para ese golpe, existe parada. Y la gradería no se deja impresionar por viejas habilidades de esgrimista en decadencia. El auditorio no se conmueve con el tierno recitar que conoce de memoria; y, mucho menos, cuando sabe que, entre estrofa y estrofa, el actor insulta por lo bajo.

El viernes último, en nuestro artículo de fondo, hablábamos muy claro. El juicio favorable que nosotros exteriorizamos sobre la actitud del Partido Radical, tenía sólidos fundamentos: las palabras de Lerroux—que se han pretendido utilizar—inhabilidad—como arma decisiva: "no cerneis las puertas a los que nos ayudaron"; y la actitud del Bloque de las Izquierdas (¡...!) en las elecciones plebiscitarias de Abril. Nos parece oportuno recordar además que, al fin del artículo, decíamos—poco más o menos—que todo pecador puede redimirse, y que nada le impedía solicitar el ingreso en los partidos republicanos a los elementos monárquicos—desde luego sin garantías, y sin discutir a las Asambleas su soberano derecho a rechazar lo que estimaran perjudicial—; Puede sentirse humillado—mas o menos justamente—quien no lo haya pretendido?

Cierto que militan en los partidos republicanos antiguos monárquicos—no muchos—; pero de justicia es reconocer que todos ingresaron por conducto regular, sometidos al procedimiento común y corriendo el peligro de ser rechazados. Y entre ellos existen algunos que se afiliaron a las huestes republicanas mucho antes del 14 de Abril, y prestaron su decidido esfuerzo a la República. Un esfuerzo que no dieron quienes tan alto y tan injustificadamente claman ahora. ¡Vean la diferencia, y si esta diferencia se traduce en fuerza moral!

Abandonense actitudes perjudiciales. Un retorno a lo claro, a lo sincero, podría ser beneficioso para todos. Y hasta operar el milagro de ciertas rehabilitaciones. No se insista en hacer el griego, que por ese camino solo se va a la Tebaida. Y el salto sería brusco; de aspirar al lauro de Salamina, a sujetarse la cintura con el cingulo de peunitente.

### La fiesta del Estudiante en Murcia

Ayer se celebró en Murcia brillantemente la Fiesta del Estudiante, como homenaje a la República en cuyo advenimiento tanto tesón puso la masa escolar española.

A la una y media tuvo lugar el anunciado banquete, al que asistieron las personalidades venidas de Madrid, una nutrida representación escolar, representaciones de todos los partidos republicanos, y autoridades.

A las 9'45 de la noche se celebró una velada en el teatro Romea, que estaba imponente, de la que fue mantenedor el Ministro de Agricultura don Marcelino Domingo.

Tomaron asiento en la presidencia del acto el general Queipo del Llano, en representación de S.E. el Presidente de la República, D. Marcelino Domingo, el señor Barnés y el Presidente del

Congreso, el Gobernador Civil, Presidente de la Audiencia, los señores Azúa, Ruiz Pines, señora Nelken, y otras personalidades, cuya enumeración haría interminable esta lista.

Pronunció un elocuentísimo discurso la señora Nelken, leyéndose trabajos de adhesión, entre otros, del doctor Marañón, y del señor Osorio y Gallardo. Siendo también leídas magníficas composiciones poéticas.

El acto fue cerrado con un brillante discurso del señor Domingo, en el que hizo el resumen de la fiesta, pidiendo a los estudiantes su cooperación para el presente y porvenir de nuestra República, escitando a todos a terminar la obra emprendida.

El acto que resultó grandioso, fue amenizado por la banda de música del Regimiento de Sevilla.

### Cartagena-Gimnástico

En el Stadium contendieron ayer tarde el titular y el Gimnástico de Elche.

El encuentro tuvo por objeto, entre otros, elementos que venían precedidos de gran fama. Estos no dieron resultado alguno, y el partido lo ganó el Cartagena por tres a dos, después de una muy viva contienda.

### DEL AYUNTAMIENTO

#### La sesión de mañana

2.ª CITACION  
**ASUNTOS A TRATAR**  
 Discusión y aprobación del Presupuesto y Ordenanzas que han de regir en el presente año.

REPUBLICA  
 REDACCION Y ADMINISTRACION  
 ANDINO, 1.º. TELEF. NUM. 1464

### UN OFICIAL DEL EJERCITO RO FEMENINO

Comunican de Shanghai, que durante el último ataque efectuado por los japoneses, éstos han hecho prisionero a un oficial chino que se había hecho famoso por lo denodadamente que batiese en la zona de Wu-Sun.

Los soldados nipones lo presentaron a sus jefes, quienes decidieron fusilarlo. Pero quedaron sorprendidos al comprobar que se trataba de una bellísima "coolí".

Sometida la prisionera a un interrogatorio, declaró los móviles que le inducen a combatir al Japón. Esta joven, hija de un acaudalado comerciante manchú, estaba a punto de contraer matrimonio, cuando los japoneses efectuaron la invasión de la Manchuria, siendo muerto su prometido, durante los disturbios, por un "sumarai". Impresio-

considerada su más preciada conquista, juró vengarse. Escapó de su casa, y después de infinitas vicisitudes, consiguió llegar a Shanghai, disfrazada de hombre. Se unió a una partida de guerrilleros, batiéndose con tan extraordinario valor, que consiguió ser proclamada jefe. El general Wang-Pang le propuso reconocerle el grado de oficial si se sumaba a su ejército, y ella, seguida de los suyos que le querían y le eran fieles hasta la exageración, se agregó al ejército regular. Cuando ha sido capturada por los japoneses, nadie conocía su verdadero sexo.

El general Yokosura ha pedido al Estado Mayor del ejército de su país en operaciones, el indulto de la valerosa china.

Agencia Hovas.

### La monja gitana

Silencio de cal y mirto,  
 Malvas en las hierbas finas.  
 La monja borda alhelos  
 sobre una tela pajiza.  
 Vuelan en la araña gris  
 siete pájaros del prisma;  
 la iglesia gruñe a lo lejos  
 como un oso panza arriba.  
 ¡Qué bien borda! ¡Con qué gracia!  
 Sobre la tela pajiza,  
 ella quisiera bordar  
 flores de su fantasía.  
 ¡Qué girasol, qué magnolia  
 de lentejuelas y cintas!  
 ¡Qué azafrañes y qué lunas,  
 en el mantel de la mesa!  
 Cinco coronas se endulzan  
 en la cercana cocina.  
 Las cinco llagas de Cristo

Por los ojos de la monja  
 galopan dos caballistas.  
 Un rumor último y sordo  
 le despega la camisa,  
 y al mirar nubes y montes  
 en las yertas lejanías,  
 se quiebra su corazón  
 de azúcar y hierbaluisa.  
 ¡Oh, qué llanura empinada  
 con veinte soles arriba!  
 ¡Qué ríos, puestos de pie,  
 vislumbra su fantasía!  
 Pero sigue con sus flores  
 mientras que de pie, en la brisa,  
 en luz juega el ajedrez  
 otoño de la celosía

F. García LORCA

### PLUMA AL VIENTO

#### CONCEPTOS.

Cuando penetramos en esta habitación, no encontramos a nadie. Nos dijeron que esperaríamos en ella, y en su silencio y soledad nos recogemos. No tardamos en advertir una profunda sensación de bienestar, y admirados—también agradecidos—tendemos la mirada por la austera sencillez de la estancia: las paredes blancas y desnudas, el suelo brillante, un gran armario lleno de libros, unas sillas, y la mesa sobre la que viene a reposar, penetrando por una gran ventana que hay en frente, la gracia del sol.

Alejado el bullicio, el acelerado ritmo de la vida ciudadana, parece que aquí, en esta habitación, el tiempo no transcurre; parece que las horas no se suceden, sino que siempre es una misma en constante regalo de serenidades.

Nuestra atención de igual manera, no tarda en concentrarse. La estimulan el silencio, la soledad, y, especialmente, aquella sensación de bienestar que no nos abandona, que cada vez más se intensifica. Y acaba reposando, también como el sol, sobre la mesa. Entonces advierte allí la presencia de un libro pequeño; este libro está abierto, y al margen de las páginas se ve señalado con un trazo de lápiz un párrafo del texto. Acuden las manos a colaborar, en estrecha alianza con la atención; cogen y alzan el volumen: "El discreto", por Baltasar Gracián. Y los ojos comienzan a recorrer aquel trozo señalado, hallando que comprenden los siguientes conceptos:—"Reglas hay de ventura, que no toda es acaso para el sabio; puede ser ayudado de la industria. Contentarse algunos con ponerse de buen aire a las puertas de la fortuna, y esperar a que ella obre; mejor otros, pasan adelante y valense de la cuerda au-

lacia, que en alas de su virtud y valor puede dar alcance a la dicha y alcanzarla eficazmente. Pero bien filosofado, no hay otro arbitrio sino el de la virtud y atención, porque no hay más dicha ni más perdicha que prudencia o imprudencia."

CINCINATO.

### El Plus Ultra de Badalona denuncia contra un contratista

En el campo de Zaradona continúan en partido amistoso el Plus Ultra Lisvert y el Imperial F. C.

Los cartageneros realizaron un gran partido, quedando a favor de éstos tres a cero en la primera parte.

En el segundo tiempo, los jugadores consiguieron cuatro goals, siendo uno de ellos de penalty.

El Plus Ultra-Lisvert causó una excelente impresión a la afición murciana.

Barcelona, 12 N

Unos obreros de Badalona han presentado una denuncia contra el contratista de obras de dicha localidad, José Camp, al que acusan de haber desahogado de la población sin abonarles los jornales que les adeudan.

PLUMAS ESMALTADAS en la

TELEFONO DE REPUBLICA, LA VISTA DE M. CARRERO, Núm. 10

### El banquete al señor Lerroux

Madrid, 12 m.

En el Palace Hotel se celebró el banquete con que las juventudes radicales obsequiaban al señor Lerroux.

Asistieron unos 800 comensales. Acompañaban al señor Lerroux en la presidencia varios diputados y personalidades radicales.

Pronunciaron discursos don Antonio Martínez, Presidente de la Juventud Radical de Madrid, varios Presidentes de las juventudes de provincias, exdiputado Rey Mora y la señorita Clara Campoamor, exaltando todos la personalidad de don Alejandro Lerroux.

El señor Martínez Barrios expresó que la solidaridad en la minoría radical está plasmada con el pensamiento y orientación del señor Lerroux.

En medio de una clamorosa ovación se levantó a hablar el jefe del partido Radical, señor Lerroux.

Comienza afirmando que la suerte le trató unas veces infortunios y otras, por el contrario, exaltación de su persona, hasta el punto de creer que esta excede de cuanto merece.

Agradece los elogios que se le tributan y quiere llevarlos como recuerdo en el fondo de su corazón, para que perdure como eco de toda su vida.

Afirma que él es quien debe rendir homenaje a cuantos le suman su afecto, ya que este le sirve de compensación en sus luchas. Dice que acepta estos homenajes, porque, de frente a los adversarios, representa una absoluta identificación, por lo que será inútil que los enemigos empuen sus baterías, ya que nosotros—afirma—permanecemos fieles al cumplimiento del deber, constituyendo así un instrumento que en todo momento, pueda salvar a la República.

Nosotros somos nosotros con nuestra personalidad, con nuestra doctrina, con nuestra esperanza. Ni más a la derecha ni más a la izquierda. Solamente los partidos que carecen de la noción de la responsabilidad, pueden entablar pugilatos para desplazarse más a la izquierda o más a la derecha. A nosotros nos definen nuestra doctrina, nuestro conocimiento de la realidad y propósito firme de gobernar, de manera que no tengamos que dar, nunca, por precipitaciones absurdas, un paso atrás. (Gran ovación.)

Alude a un artículo de prensa en el que se les llama rebeldes y dice que ese es su espíritu; pero pide a la juventud interprete bien esa rebeldía. Esa rebeldía es espiritual contra la injusticia, contra la tiranía, contra una economía donde hay seres que mueren de hambre mientras otros viven en la opulencia. Pero esta rebeldía no puede suponer nunca una lucha con artificio trágico.

Estamos en República y en la Constitución se han inscrito positivamente los postulados de la justicia social; estamos en el camino de la verdad, la igualdad y la justicia.

Frecuentemente se me ha reprochado una frase que yo pronuncié en la que pedía que se levantara el velo a las novicias, para elevarlas a la categoría de madres. Cuando no se entendió el simbolismo, suponiéndose una material grosería, es que no se tiene alma para sentir la espiritualidad del Quijote, que es el breviario del castellano. (Gran ovación.)

De modo que rectificación en el espíritu, ninguna; mi partido está

donde estaba y mi bandera flamea en los muros que flameaba.

Respeto para todas las conciencias que se allanen, vencidas por nuestra razón y respeto para todo aquel que nos respete.

Con nosotros está el derecho y no la violencia. Por eso os pido que no resucite en vuestros pechos el rencor, ni aun a pretexto de que me combaten, porque reiros de esos combates.

Yo hice mi camino sobre el estiercol de todas las calumnias, de todas las injurias, todas las difamaciones. Cuando me faltaba la tribuna para defenderme, yo cantaba como el gallo sobre el estercolero y todos estaban debajo de mí. (Ovación.)

A quienes no quieren que gobierne les digo que eso es un concurso, una oposición ante la opinión pública. Es posible que en algún lugar no tenga opinión para gobernar, pero fuera de aquel lugar la tenga de tal naturaleza que mi mayor esfuerzo es continuarla para no... (la ovación impide oír el final del párrafo.)

Por las muchas cosas que suceden, el partido radical llegará en su tiempo a cumplir la misión elevada, doradora, consoladora, cicatrizadora, de tantas heridas injustas para nosotros. No pasó la hora. Estad seguros. Lo que tengo más firme es la voluntad y esta me dice que no he de morir sin gobernar.

El partido radical, sin embargo, no tiene prisa por gobernar. Nunca nos empujan, no se ponen a tono con la realidad. Esta tiene trémulas responsabilidades. Si mañana se frustraran los generosos propósitos del Gobierno actual, mañana mismo se haría cargo del poder el partido radical. Sabed que en 24 horas tendría todos los Gobiernos Civiles, todas las Subsecretarías, todas las Direcciones Generales, y todos los Ministerios cubiertos. (Aplausos). Pero sabed también que lo peor que podría ocurrirle al partido radical sería una anticipación. Hemos dejado de ser revolucionarios; ahora debemos confiar en que la evolución nos abra las puertas del poder.

Habla de la situación de los socialistas ante el momento político, y dice que llegará la hora en que el propio partido socialista rechace las responsabilidades abandonando el poder. Yo no les impulso a ello. No se lo pido, se lo pedirán los intereses de España, que se encuentran lesionados por anticipaciones, por una política partidista, por una política de egoísmo explicable en partidos que vivieron tanto tiempo en la oposición y ahora se encuentran en las alturas del poder. Después vendrán gobiernos donde deberán estar ponderadas representaciones socialistas y de la democracia republicana, haciendo rectificaciones para hacer posible la fusión de todas las clases sociales. Esa etapa solo puede haberla certera el partido radical.

Se dice que no hay nada que munda el partido radical. Pero las lanchas no inundan otros partidos, peor para ellos; porque entonces no representan ningún sentido de la realidad. El partido radical comprende que a esos elementos que llegan no puede cerrárseles la puerta. Si hicieramos eso, incurriríamos en burguesismo, pues es igual que si cuando los campesinos tienen hambre, se les cierra el coto de caza para que no tengan la esperanza de poder llevarse un trozo de lana a sus hogares menesterosos.

(Sigue en cuarta plana)